

Rapport Alternatif ONG ASDEMIN

Introduction

Le sujet **des** droits des enfants au Mali est très important et plusieurs organisations travaillent pour améliorer la situation. Par exemple, Plan International a publié un rapport alternatif pour l'Examen périodique universel du Mali, qui met en lumière les défis spécifiques auxquels sont confrontés les enfants et les filles dans le pays.

L'UNICEF fournit également des informations détaillées sur la situation des enfants au Mali, soulignant les progrès réalisés avant le conflit de 2012 et les défis actuels, notamment en matière d'éducation, de santé et de protection contre la violence.

Pour plus d'informations détaillées et pour accéder aux rapports complets, vous pouvez consulter les documents disponibles via les liens fournis dans les références.

Les formes de violences dont souffrent les enfants au Mali.

Les enfants au Mali sont confrontés à plusieurs défis majeurs, notamment :
Accès limité à l'éducation: Plus de 1100 écoles sont fermées en raison de l'insécurité, affectant plus de 350 000 enfants, principalement dans la région de Mopti.

Violence et abus: Les enfants, en particulier les filles, sont exposés à diverses formes de violence, d'abus et d'exploitation.

Recrutement par des groupes armés: Il y a eu une forte augmentation du recrutement et de l'utilisation d'enfants par des groupes armés et des forces de sécurité gouvernementales.

Mariages précoces: Une fille sur deux est mariée avant l'âge de 18 ans, ce qui augmente les risques de violence, d'abandon scolaire et de complications liées à la grossesse.

Conditions socio-économiques difficiles: La pauvreté, l'insécurité alimentaire, la malnutrition et la traite des enfants sont des problèmes persistants exacerbés par le conflit et la pandémie de Covid-19.

Ces problèmes sont aggravés par des années de conflit et de pauvreté chronique, qui ont inversé les progrès antérieurs réalisés dans le pays.

Des efforts continus sont nécessaires pour protéger les droits des enfants et améliorer leur situation au Mali.

Thématique : accès à l'éducation

L'accès à l'éducation au Mali fait face à plusieurs défis majeurs. Malgré des améliorations au cours de la dernière décennie, plus de deux millions d'enfants âgés de 5 à 17 ans ne fréquentent pas l'école et plus de la moitié des jeunes âgés de 15 à 24 ans sont analphabètes. Les causes de cette situation incluent la pauvreté, le travail et le mariage des enfants, l'insécurité, et le manque d'écoles accessibles.

Les filles et les enfants issus de familles pauvres sont particulièrement touchés par ces inégalités d'accès à l'éducation. Seulement 73,8 % des filles sont inscrites dans l'enseignement primaire de base, comparativement à 85,8 % des garçons. Au niveau secondaire, la proportion tombe à 15 % pour les filles contre 21 % pour les garçons.

Pour répondre à ces défis, l'UNICEF soutient le gouvernement malien et d'autres partenaires pour améliorer l'accès et la qualité de l'éducation. Cela comprend l'assurance que les enfants commencent à apprendre tôt, l'accès et le maintien à l'école, et l'acquisition des compétences nécessaires pour leur avenir. L'UNICEF promeut également l'éducation non formelle et informelle pour les enfants non scolarisés, afin de faciliter leur réinsertion dans le système éducatif.

En outre, le Partenariat mondial pour l'éducation (PME) a alloué des fonds significatifs pour soutenir le système éducatif malien, avec l'objectif de créer un système performant et inclusif d'ici 2028. Malgré ces efforts, près d'un demi-million d'enfants en âge scolaire n'auront pas accès à plus de 1500 écoles encore non fonctionnelles pour l'année scolaire 2023-2024.

Recommandations :

Pour améliorer la situation de l'éducation au Mali, plusieurs stratégies peuvent être mises en œuvre :

Accès précoce à l'éducation : Encourager l'éducation préscolaire et parentale positive pour préparer les enfants à l'apprentissage.

Soutien à la scolarisation : Assurer l'accès et le maintien à l'école, en particulier pour les enfants vulnérables, déplacés, handicapés ou affectés par des conflits.

Éducation non formelle et informelle : Offrir des programmes d'apprentissage accéléré et de réinsertion directe pour les enfants non scolarisés.

Amélioration de la qualité de l'éducation : Investir dans la formation des enseignants, la fourniture de manuels scolaires et l'amélioration des infrastructures scolaires.

Partenariats et financements : Collaborer avec des ONG, des partenaires internationaux et des institutions financières pour soutenir les initiatives éducatives.

Gestion des crises : Mettre en place des stratégies de rattrapage pour les élèves ayant perdu du temps d'apprentissage en raison de crises.

Programmes d'alphabétisation : Renforcer les programmes d'alphabétisation, surtout pour les jeunes et les femmes, pour améliorer les compétences de base en lecture et en mathématiques.

Ces actions, combinées à un engagement fort du gouvernement et des communautés locales, peuvent contribuer à créer un système éducatif plus performant et inclusif.

Thématique : violences et abus

La situation au Mali est préoccupante, avec une augmentation significative des violences et abus, notamment dans les régions du nord-est du pays. Voici un résumé des informations récentes :

Violences par des groupes armés islamistes : Depuis janvier 2023, des groupes armés islamistes ont intensifié les meurtres, viols et pillages, entraînant la fuite de milliers de personnes.

Dégradation de la sécurité : Les affrontements entre différents groupes armés islamistes cherchant à contrôler les voies d'approvisionnement ont aggravé la situation sécuritaire.

Retrait de la MINUSMA : Le départ des forces de maintien de la paix de l'ONU a compliqué les efforts pour assurer la sécurité et fournir de l'aide humanitaire.

Impact sur les enfants : Les enfants sont particulièrement touchés, avec une hausse alarmante des violations graves contre eux, y compris le recrutement forcé par des groupes armés et des forces de sécurité gouvernementales.

Les autorités maliennes et la communauté internationale doivent collaborer étroitement pour protéger les civils et assurer l'accès à l'aide humanitaire et aux services de base. Il est essentiel de mettre en place des mesures pour la protection des populations les plus vulnérables, notamment les enfants, qui sont souvent les premières victimes de ces conflits

Recommandations:

La communauté internationale peut jouer un rôle crucial dans la résolution des problèmes au Mali en adoptant une approche multidimensionnelle :

Soutien politique et sécuritaire : Renforcer le soutien au Mali pour développer ses forces de sécurité et stabiliser la situation, tout en soutenant les initiatives régionales comme le G5 Sahel.

Aide au développement : Investir dans des projets de développement pour améliorer la résilience des communautés et créer des conditions propices à la paix durable.

Assistance humanitaire : Fournir une aide humanitaire ciblée, y compris des transferts monétaires pour l'achat de denrées alimentaires et la réhabilitation des systèmes d'approvisionnement en eau.

Dialogue et réconciliation : Encourager et faciliter le dialogue entre tous les acteurs maliens pour promouvoir la réconciliation et l'application des accords de paix.

Il est essentiel que ces efforts soient coordonnés et que la communauté internationale s'engage pleinement pour que la paix et le développement puissent aller de pair au Mali

CONCLUSION

Les séries d'analyses et de recommandations faites par les Organisations de la Société Civile (OSC) y compris les enfants mobilisés par le Comité de Liaison des Organisations Sociales de défense des droits de l'Enfant, sont focalisées sur deux thématiques majeures retenues dans le rapport. L'éducation des enfants, les violences et abus préoccupent profondément les Organisations de la Société Civile (OSC) de la chaîne de protection des enfants au Mali. Ces problématiques méritent une attention particulière de la part de la communauté internationale